
“Charlas con alma que buscan sacar el
máximo potencial de las personas” es el
propósito con el que nace Red de Speakers,
una iniciativa impulsada por Sharoni Ro-
senberg, socia de la consultora Purposely y
gestora del encuentro Purpose Day.

Entre las figuras que la integran desta-
can el extenista Fernando González; el
cofundador de Mudango y actor de su obra
Notworking, Ignacio Navarrete; Roberto

Puentes, CEO del Club de la felicidad; Hans
Ebens, presidente de Westfalia Fruit South
America; Denisse Goldfarb, cofundadora y
CEO de The People Future, entre otros.

Rosenberg comenta que se trata de
charlas técnicas e inspiradoras de expertos
validados en el sector corporativo sobre
ecosistema de impacto y bienestar, lideraz-
go, cultura, sostenibilidad y modelo de
negocio. 

Nace red de speakers con figuras
ligadas al ecosistema de impacto

Entre los expertos está Ignacio Nava-
rrete, de Mudango y la obra Notworking.

A
eroSHARK es el nombre de una
llamativa tecnología desarrollada
por Lufthansa Technik, en cola-
boración con la empresa química
BASF, que se basa en los tiburo-

nes para optimizar el vuelo de los aviones. 
Consiste en una película adhesiva que in-

corpora millones de diminutas ranuras, cono-
cidas como “riblets”, que imitan las escamas
de un escualo. Cada una de estas ranuras mide
aproximadamente 50 micrómetros y están di-
señadas para optimizar la aerodinámica del
avión. Para maximizar su efectividad, los riblets
se aplican estratégicamente en segmentos so-

bre el fuselaje y las
góndolas de los moto-
res para asegurar una
alineación precisa con
el flujo de aire, lo que
contribuye a reducir
la fricción y mejorar la
eficiencia energética
de la aeronave. Gra-
cias a esto, el resulta-
do es un menor con-
sumo de combustible
y una disminución
significativa de las
emisiones de carbono
en la atmósfera.

Latam Airlines se
interesó en esta tec-

nología y empezó a probarla en diciembre de
2023 en su flota, con el recubrimiento del pri-
mer Boeing 777-300ER en Brasil. Tras evaluar
los primeros resultados positivos, la compañía
decidió expandir su uso sumando cuatro aero-
naves adicionales al proyecto. De esta manera,
alcanzará un total de cinco aviones activos que
contarán con el revestimiento especializado
desarrollado por Lufthansa Technik, siendo la
primera aerolínea en el continente americano,
y la tercera en el mundo en utilizarlo.

“La implementación de AeroSHARK está
alineada con el pilar de Cambio Climático de
nuestra estrategia de sostenibilidad, que tiene
dentro de sus ámbitos de acción buscar la efi-

ciencia operativa a través del uso de nuevas
tecnologías para el ahorro de combustible, y la
renovación, optimización y modernización de
flota. AeroSHARK apunta a hacer más eficien-
tes aeronaves de nuestra flota, como los Boeing
777, introduciendo mejoras aerodinámicas
que nos permitirán disminuir en 1% el consu-
mo de combustible y reducir más de 6.000 to-
neladas de CO2 emitidas al año, complemen-
tando la eficiencia que ya nos ofrecen aviones
como los Boeing 787 o los Neo de Airbus”, co-
menta Sebastián Acuto, director de Flota y Pro-
yectos de Latam.

Otro notable ejemplo de la implementa-
ción de esta tecnología ocurrió en mayo,
cuando Swiss Airlines incorporó AeroSHARK
a su flota completa de Boeing 777, modifican-
do un total de doce aviones. Aunque la adop-
ción de esta tecnología se realizó de manera
gradual, los estudios realizados por Lufthansa
Technik tras más de 60 mil horas de vuelo con
Swiss confirmaron resultados importantes.
Solo en 2023, la aerolínea logró ahorrar más
de 2.200 toneladas de kerosene, lo que ade-
más permitió evitar la emisión de 7.100 tone-
ladas de CO2, subrayando el impacto positivo
de AeroSHARK en la eficiencia energética y la
reducción de la huella ambiental.

AeroSHARK es una alternativa atractiva pa-
ra las aerolíneas, dado que el sector no cuenta
aún con una solución viable para descarboni-
zarse, por lo que es vital recortar sus emisio-
nes con innovaciones de este tipo. La indus-
tria trabaja en contar con Combustible Soste-
nible para Aviones (SAF), que no emite CO2,
pero hoy su producción aún es muy limitada y
costosa, por lo que corresponde a una frac-
ción del carburante usado en aviones (se
mezcla con kerosene).

Sin embargo, aunque el SAF sigue siendo
significativamente más costoso que el com-
bustible convencional, la Asociación Interna-
cional de Transporte Aéreo (IATA) ha impulsa-
do que, año tras año, las aerolíneas adquieran
la totalidad de la oferta disponible, reflejando
la disposición de la industria a adaptarse a so-
luciones sostenibles.

Latam implementa
tecnología de “piel de
tiburón” en sus aviones
para reducir emisiones

Aplicando características de
la hidrodinámica a la

aerodinámica, Lufthansa
Technik se inspiró en los

escualos para generar una
solución sustentable que ayuda

a las aerolíneas a reducir
significativamente la huella de

sus vuelos comerciales y de
carga. FERNANDA GUAJARDO

EXPERIENCIA INÉDITA A NIVEL REGIONAL:

Después de una
primera prueba
en diciembre,
la aerolínea
chileno-brasile-
ña decidió
recubrir con
AeroSHARK
cinco aviones
de su flota.
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“Las scaleups son muy rele-
vantes no solo por su ca-

pacidad de crecer, sino tam-
bién por su capacidad de vincu-
larse con el entorno”, dice Ja-
viera Petersen, subsecretaria de
Economía, tras analizar el Estu-
dio Scaleups 2024, presentado
por Endeavor Chile y que fue
analizado en profundidad por
Innovación de “El Mercurio” la
semana pasada.

Una de sus principales con-
clusiones es que pese a que son
solo el 1% de las empresas del
país, entre 2019 y 2022 explica-
ron el 43% de los nuevos emple-
os en el mercado. Otra idea cla-
ve: estos emprendimientos de
rápido crecimiento tienen un
difícil acceso a capital.

“Lo que Endeavor ha mostra-
do es que uno de los desafíos
más importantes del país es me-
jorar la productividad de la ma-
no de la generación de empleos.
Y eso se puede lograr impulsan-
do ciertas empresas que quizás
no son las tradicionales, pero
que tienen un potencial de cre-
cimiento muy importante”, dice
la autoridad.

—Endeavor plantea la necesi-
dad de segmentar mejor, des-
de la política pública, el seg-
mento pyme, porque las me-
dianas empresas se terminan
mirando casi a la par que las
grandes. 

“Lo fundamental es poder di-
señar instrumentos de fomento
que entiendan que las empresas
del país son heterogéneas y que
las necesidades tecnológicas y
productivas de las empresas son
distintas. Es importante cons-
truir capacidades en el Estado

para generar políticas públicas
que atiendan a las necesidades
productivas y tecnológicas de
las empresas”.

—¿Y una estratificación más fi-
na de la pyme les hace sentido?

“Hay que verlo en su mérito,
pero desde el lado del acceso a
financiamiento, lo que hemos
visto es que existen empresas
que partieron como startups y
que necesitan escalar. Y para
eso necesitan un capital y una
inversión que es más alta que
los fondos que hoy existen en el
país. Para ellas, es necesario
desarrollar instrumentos de fi-
nanciamiento que entiendan
las características de las sca-
leups. Por eso la Agencia de Fi-
nanciamiento e Inversión para
el Desarrollo (Afide) busca sub-
sanar esa brecha, entre otras
cosas, a través de la creación de
un fondo de fondos de capital
de riesgo”.

—¿De qué manera?
“La industria de capital de

riesgo en nuestro país hoy no
tiene una escala suficiente para
generar tickets para empresas
que necesitan una inversión un
poco mayor. Y eso, en otros
p a í s e s , s e h a s o l u c i o n a d o
creando fondos de fondos don-
de el Estado participa con un
porcentaje y eso genera un ta-
maño que hace que inversio-
nistas institucionales puedan
entrar a este fondo de fondos.
Esto va a permitir que las em-
presas, que hoy salen a buscar
tickets fuera del país, puedan
encontrarlos acá. Y eso nos ha-
rá más competitivos en la in-
dustria de capital de riesgo”.

“Se necesitan instrumentos
de financiamiento que
entiendan las características
de las scaleups”

JAVIERA PETERSEN:

La subsecretaria de Economía asegura que el
proyecto que crea la Afide podría apoyar a este
tipo de emprendimientos en el país. MANUEL FERNÁNDEZ

Javiera Petersen,
subsecretaria de

Economía.

La firma chilena de logística, Karri,
invertirá más de US $700 mil para su
segundo año de operación en México.
Según informaron, del total cerca de
US $200 mil serán para financiar un
proyecto de flota propia, mientras
que el resto se utilizará en tecnología.
En ese país, la compañía mantiene
operaciones en 14 ciudades, una
cartera de 30 clientes y un equipo

ejecutivo de 10 personas.
La firma, cuyos dueños son los

mismos de la empresa de transporte
de pasajeros Transvip (Carlos Salamé
y Gabriel Bitrán), inició sus operacio-
nes en Chile en 2020 con servicios
logísticos en supermercados y en
reparto de paquetería para retail. A
la fecha, tienen más de 100 clientes
de distintas industrias.

Karri invertirá más de US$ 700
mil para operación en México

nichos principales está en lo que nosotros lla-
mamos academia, que ahí entra todo lo que
son los estudiantes. Básicamente son estudian-
tes más de posgrado, profesores. Después tene-
mos a los periodistas, creadores de contenido,
abogados y en la parte médica también nos
usan. Y en las empresas, nos utilizan mucho pa-
ra los call centers, para medir la satisfacción del
cliente y en todas las investigadoras de rese-
arch”, explica el CEO e ingeniero comercial de
profesión, quien agrega que orgánicamente lle-

garon a otros lugares y hoy tienen usuarios de
pago en ocho países. Además, de Chile, los utili-
zan en Argentina, Colombia, Guatemala, Méxi-
co, España, Perú y Estados Unidos.

En ese sentido, buscan continuar posicio-
nándose en Latinoamérica y para ello, cuenta
Munizaga, están diseñando ya el modelo en
portugués, mejorándolo y llevándolo a los es-
tándares que buscan para llegar a Brasil. Eso es-
tá mapeado para que termine este año, con la
idea de poder lanzar la herramienta en el even-
to South Summit que se realiza durante los pri-
meros meses del año en Brasil. 

¿La idea es seguir incorporando más idio-
mas? “La pelea, nuestro nicho hoy en día para
ser honestos, es el español y es Latinoamérica,
porque es donde, básicamente, está un poco
descuidado por el resto de los transcriptores”,
responde Munizaga. “Lo que estamos hacien-
do es concentrarnos en Latinoamérica. Y ya
con eso, ir creciendo hacia arriba”, agrega y

destaca como cualidades de su plataforma que
es “rápida, muy certera y súper fácil de usar”,
con una precisión de 95% en español, dice. 

Sobre el nombre Wovi, cuenta que cuando
comenzaron a trabajar en el proyecto, lo últi-
mo que pensaron fue en cómo se iba a llamar.
“Cuando empezamos a ver páginas de regis-
tro, dijimos, ‘tenemos que buscar una cues-
tión corta y que pegue’. Empezamos a buscar
siglas. Y dentro de esas siglas, nos dio Wovi.
Que al final es como World Vision and Innova-
tion. Nos reímos porque suena como súper
serio, pero ahora con el tiempo nos hemos en-
cariñado”, cuenta.

Wovi, como lo definen sus fundadores,
es un software de transcripción y
análisis de datos para audio y video.

Funciona subiendo a la plataforma un archivo
de audio y esta, en unos segundos, transcribe a
texto todo lo dicho y entrega, además, las tres
principales ideas. 

A su vez, se puede interactuar con el mate-
rial, al estilo ChatGPT. Por ejemplo, esta entre-
vista, que fue transcrita con Wovi, al preguntar-
le cómo la titularía, respondió: “Wovi: La inno-
vadora plataforma de transcripción y análisis
de datos que revoluciona la investigación cuali-
tativa en Latinoamérica y se prepara para ex-
pandirse a Brasil”. 

Tan lejos no estaba, puesto que esas son jus-
tamente las noticias que cuenta Adolfo Muni-
zaga, CEO de la compañía que fundó en 2023
junto a Camilo Contreras (CTO) y Fernando
López (CIO). 

“Hoy tenemos 10.000 usuarios. Y uno de los

Software de transcripción chileno se prepara
para expandirse a Brasil y conquistar la región 

WOVI, FUNDADO EN 2023 POR CAMILO CONTRERAS, ADOLFO MUNIZAGA Y FERNANDO LÓPEZ:

Camilo Contre-
ras (CTO), Adol-
fo Munizaga
(CEO) y Fernan-
do López (CIO),
founders de
Wovi.
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La plataforma ya cuenta con
10 mil usuarios en ocho
países y actualmente
perfecciona su modelo en
portugués. SOFÍA MALUENDA
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